

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: - (2021)
Heft: 2312

Artikel: Le Conseil fédéral. Partie 1, Exécutif aux rayons X : de l'analyse juridico-institutionnelle à la périlleuse psychologie de ses membres, "Der Bundesrat" d'Adrian Vatter brosse un portrait sur la durée de l'exécutif helvétique

Autor: Delley, Jean-Daniel

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1014427>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le Conseil fédéral (1/4) – Exécutif aux rayons X

De l'analyse juridico-institutionnelle à la périlleuse psychologie de ses membres, «Der Bundesrat» d'Adrian Vatter brosse un portrait sur la durée de l'exécutif helvétique

Jean-Daniel Delley - 05 janvier 2021 - URL: <https://www.domainepublic.ch/articles/38130>

Sous un titre on ne peut plus sobre, *Der Bundesrat* (Le Conseil fédéral), le politologue Adrian Vatter propose une véritable somme sur le pouvoir exécutif helvétique. Tout y est, de sa place et de ses fonctions dans le système politique, non seulement telles que déterminées par le droit, mais également observables dans les faits.

L'auteur, professeur à l'Université de Berne, analyse aussi les caractéristiques sociales et personnelles de ses membres, la composition politique au fil du temps et les nombreuses tentatives de réforme du gouvernement (effectif, structure, mode d'élection).

Étrange institution que le Conseil fédéral qui se démarque aussi bien d'un gouvernement en régime parlementaire que de l'exécutif présidentiel. Bien qu'élu par le parlement, il ne peut être renversé par ce dernier pas plus qu'il ne dispose du droit de le dissoudre.

Voilà pourquoi il résiste aux tentatives de l'insérer dans les différentes typologies classiques. Ajoutez-y sa structure collégiale qui fait simultanément endosser à ses sept membres les fonctions de chef de l'État et de premier ministre.

Objet politologique unique

Pourtant, jusqu'à présent, cette étrangeté n'a pas excité la curiosité des politologues, plus intéressés par l'analyse des élections et des votations, par le fonctionnement de la démocratie directe ou par le comportement du corps électoral. Dans le jeu institutionnel, le Conseil fédéral constitue une boîte noire.

Faut-il voir dans ce désintérêt le fait que la Suisse ne serait pas gouvernée, mais administrée, comme le notait le sociologue [André Siegfried](#) ? L'exceptionnelle stabilité d'un

gouvernement - 120 titulaires en 170 ans - qui n'a jamais connu de renouvellement complet depuis 1848 et dont la durée du mandat de ses membres, régulièrement réélus, dépasse de loin celle de leurs collègues étrangers ?

Adrian Vatter a enfin ouvert la boîte et en révèle les secrets avec force détails, combinant habilement les résultats de recherches dans plusieurs disciplines. Il s'appuie sur les nombreuses biographies des conseillers fédéraux, sur un double questionnaire soumis à tous ceux qui sont en vie. Il a en outre procédé à plusieurs interviews approfondies.

Si l'on se réfère à [la lettre](#) de la Constitution, le Conseil fédéral, «*autorité directoriale et exécutive suprême*», se trouve dans une position de faiblesse face au parlement, quand bien même les partis gouvernementaux disposent régulièrement d'une solide majorité. Lui font défaut notamment le droit de veto présidentiel et la question de confiance, des instruments permettant de discipliner le pouvoir législatif.

Pourtant, au fil du temps, l'exécutif a compensé cette faiblesse par un constant accroissement de ses ressources en personnel et en information. Ceci fait de lui le véritable pilote du processus de décision.

Quels sont les facteurs favorisant l'élection d'un candidat ? Le soutien de son groupe parlementaire bien sûr, mais également l'exercice d'une fonction dirigeante au sein de son parti, une carrière d'élu aux Chambres fédérales ou l'expérience d'un exécutif cantonal.

L'analyse des profils sociodémographiques montre que si près de la moitié de la population réside dans les centres urbains, ces derniers ne sont que rarement représentés au sein du gouvernement. Si une formation juridique a longtemps correspondu à la voie royale pour

accéder au Conseil fédéral, les juristes y sont aujourd’hui minoritaires.

Entre typologie boîteuse et ressorts de la départementalisation

La description du profil psychologique des conseillers fédéraux constitue la partie la plus originale, mais aussi la plus risquée, de l’ouvrage. Sur la base de leur propre appréciation et de regards extérieurs, Vatter distingue sept groupes incluant chacun les magistrats qui manifestent des traits personnels semblables. À noter pourtant que ni l’appartenance politique ni la langue ou l’âge, pas plus que le score électoral ne différencient ces groupes.

En combinant les profils sociologique, psychologique et médiatique des magistrats, l’auteur propose six types de personnalités: l’administrateur/pragmatique (par exemple Eveline Widmer-Schlumpf), le médiateur/concordant (Ruth Dreifuss), le populaire (Adolf Ogi), l’intellectuel (Moritz Leuenberger), le régent/animal politique (Pascal

Couchepin) et le besogneux/erreur de casting (Pierre Aubert). Cette typologie reste relativement sommaire puisque plusieurs magistrats n’entrent dans aucune de ces cases ou relèvent de plusieurs profils.

Le chapitre le plus intéressant reste néanmoins celui qui documente l’organisation et la méthode de travail du Conseil fédéral. Vatter montre comment la constante augmentation des compétences dévolues à l’État central a contribué à l’affaiblissement du principe collégial au profit de la départementalisation: les magistrats, surchargés, s’occupent en priorité de leur dicastère, alors qu’une perspective globale nécessiterait une direction collective et une coordination de l’action publique. La médiatisation croissante tout comme la polarisation de la vie politique ont également favorisé ce repli vers la gestion départementale.

En conclusion, Vatter expose les multiples tentatives de réforme de l’organisation du Conseil fédéral et de son mode d’élection, tout en y ajoutant ses propres propositions. Nous y reviendrons.

Ce cher pavillon suisse

Pour la flotte helvétique de haute mer, la nationalité perd clairement de son intérêt

Yvette Jaggi - 12 janvier 2021 - URL: <https://www.domainepublic.ch/articles/38168>

Voilà trois ans que le tanker *San Padre Pio*, géant d’acier de 113 mètres de long battant pavillon suisse, a jeté l’ancre au large de Lagos. Ses soutes sont pleines d’un diesel chargé à Lomé au Togo et destiné aux monumentales citernes de la compagnie pétrolière Total.

Avant de pouvoir se disperser en été 2019, son équipage de seize hommes, en majorité ukrainiens, a subi l’abandon par ses propriétaires et employeurs suisses, la prison surpeuplée de Port Harcourt et un assaut par des pirates armés, très actifs dans le golfe de Guinée.

Après leur départ, un équipage de treize hommes recrutés aux Philippines a pris ses quartiers sur le navire bloqué par l’autorité nigériane.

En novembre dernier, six hommes ont été condamnés à sept ans de prison, de même que l’unique ukrainien resté à bord jusqu’à maintenant. Ils sont accusés de «*trafic illégal, de violation du territoire et de contrebande de diesel*».